
10-03-2019                      Ier dimanche de  Carême
     
        Nous avons bien commencé notre parcours par une belle cérémonie le mercredi des 
Cendres. Il s'agit maintenant de transformer l'essai, tout au long de cette période, sans 
relâcher notre effort.
   
   Comment appeler ce dimanche ? Celui des tentations du Christ au désert, ou plutôt de 
l'épreuve ? par quels moyens  Jésus devra-t-il  accomplir la mission reçue de son Père ?
    Ce doit être un temps de prière dans le silence du désert.  Dans le tapage médiatique 
de ces temps-ci, comme nous avons besoin de nous ressaisir dans l'écoute de ce que 
l'Esprit dit aux églises. selon la formule de l'Apocalypse (Ap 2, 7), et à chacun d'entre 
nous.

     Un grand vent de tempête soulève la poussière : tant de fautes graves, tant de 
complicités, jusque là enfouies, apparaissent au grand jour, au point d'obscurcir la lumière 
et d'empester l'atmosphère. De là, la tentation du découragement, de l'abandon même. 
Saurons-nous apercevoir l'arc-en ciel qui se dessine derrière les nuages noirs de l'orage ? 
Les signes positifs, comme la demande du baptême par des adultes, ne manquent pas, 
mais Ils ne font pas la une ni de la TV ni des journaux. A nous de les découvrir pour un 
engagement  humble et courageux.
 
                      La tentation du pain
          Dans le désert Jésus a rejoint l'humanité souffrante, trop souvent privée de moyens 
de subsistance. A sa suite, entendons l'appel au jeûne, discrètement, sans ostentation 
selon l'Evangile lu mercredi dernier. 
     Le jeûne chrétien est avant tout un jeûne de partage et de générosité. C'est ce que le 
pape  S.Grégoire le Grand enseignait aux fidèles de Rome : 
        : Rien n'est plus profitable que de joindre aux jeûnes spirituels et religieux la pratique 

de l'aumône ; sous le nom de miséricorde elle englobe beaucoup d'actions  qui 
méritent l'éloge... 

     
    En réponse à tant d'appels, dont la somme dépasse nos possibilités, que chacun voie 
en conscience ce qui est le plus urgent. Dans son message de Carême, le Pape François 
insiste sur la conversion à un mode de vie plus sobre, soucieux de l'avenir de notre 
maison commune. Son encyclique Laudato Si' offre de riches perspectives pour un 
dialogue fructueux entre croyants et non croyants. La campagne du CCFD s'inscrit dans 
cette ligne.

     Vivre de la Parole de Dieu : Dieu se fait proche de nous par sa Parole, comme le dit 
S.Paul, parole qui doit pénétrer nos cœurs pour que nous puissions en témoigner. Le 
Carême est un temps fort pour la lecture méditée de la Bible. Grâce à Prions en Eglise ou 
Magnificat, vous pouvez chaque jour lire les textes qui nous sont proposés dans le 
lectionnaire de semaine. Des sites sont accessibles sur internet, notamment Croire.com 
C'est une belle occasion de revitaliser notre vie et de retrouver l'espérance.

            La tentation du pouvoir  
        L'avènement du Royaume de Dieu, tel est bien le thème majeur de la prédication de 
Jésus, après les 40 jours de désert, comme l'a relevé S.Marc.. « Les temps sont  
accomplis ; le règne de Dieu est tout proche. Convertissez-vous et croyez à l'Evangile. » 
(Mc 1,15)
       
    



   Par quels moyens contribuer à l'avènement du Royaume ? Trop souvent, au cours de 
l'histoire, les religions, y compris la nôtre, ont recouru à la puissance de l'Etat pour s'établir 
ou se maintenir. Ne rêvons pas aux temps dits de chrétienté. Ils connurent de belles 
réalisations, comme nos cathédrales, mais aussi des tares cachées. Que de fois n'a-f-on 
pas oublié l'exhortation à la non-violence et à l'amour des ennemis, point central du 
Sermon sur la Montagne !.Jean-Paul II a dénoncé ces scandales lors du Jubilé de l'an 
2000.  Le remède se trouve dans le respect de l'autre, dans la pratique du dialogue, 
comme notre Pape ne cesse de le rappeler.

    « Mon Royaume n'est pas de ce monde », déclara Jésus à Pilate (Jn 18, 36) . Oui, il ne 
se réalise pas à,la manière humaine, mais par le témoignage à la vérité, jusqu'au don de 
sa vie, comme l'ont compris les martyrs d'hier et d'aujourd'hui.
 
     Si le Royaume n'est pas de ce monde, il n'en doit pas moins germer dans la vie 
concrète des hommes. Le programme du CCFD nous invite aujourd'hui à réfléchir sur le 
bien essentiel : la Paix. Combien de millions d'hommes souffrent de la faim à cauise de la 
guerre ! « Heureux les artisans de paix ; ils seront appelés fils de Dieu. » (Mt 5, 9) 
                  La paix est le fruit d'un combat avec soi-même pour vivre avec les autres. 

Comment faire grandir en moi la non-violence et la sérénité ? Quels gestes de paix 
ai-je envie de poser ? Quels actes de réconciliation suis-je prêt à  entreprendre ?

                                                                       (Livret du CCFD pour le Carême 2019)

      Je vous suggère une autre application de grande importance. Actuellement se 
préparent, plutôt mal que bien, les élections européenne. Beaucoup autour de nous, 
désabusés par trop de bureaucratie, s'en désintéressent. C'est oublier la gravité des 
enjeux : une paix solidaire en Europe et dans le monde, un engagement commun, le seul 
qui soit efficace, pour la conversion écologique. A nous chrétiens d'e mettre en valeur en 
les fondements évangéliques pour une action plus résolue.

           Ne pas mettre Dieu à l'épreuve
   Formule bien surprenante. On voudrait tellement que Dieu se manifeste par des signes 
éclatants, signes dans le ciel réclamés plus d'une fois à Jésus et toujours refusés . Le seul 
signe, c'est celui de Jonas qui, malgré son refus initial, s'en est allé prêcher la pénitence 
aux habitants de Ninive (Mt 16, 1-4).

     Devant le crucifié, les passants ricanèrent  : « Il en a sauvé d'autres, qu'il se sauve lui-
même !  S'il est le Fils de Dieu, qu'il descende de sa croix et nous croirons en lui. » (Mt 27, 
38sv)  La seule réponse de Jésus, ce sera la  prière de pardon : « Père, pardonne-leur, 
car ils ne savent ce qu'ils font. » (Lc 23, 34). Cette prière d'intercession sera exaucée par 
le Père au matin de Pâques

      Comment donc nous préparer à Pâques ? A chacun de reprendre le récit des épreuves 
du Christ au désert, en réfléchissant à la manière dont il est personnellement concerné . A 
chacun de réfléchir à la manière pour lui de vivre la grâce do son baptême. Les 
propositions de prière et de réflexion ne manquent pas. En particulier, en ce dimanche de 
l'appel décisif des catéchumènes, soutenons-les par notre prière d'aujourd'hui comme de 
chaque dimanche de ce Carême.

                                                                                       E.Cothenet


